

vicios, principalmente si se pudiese lograr templar su zelo.

Tercera relacion.

*Epitecto*, provincial de *Albania*.

La tercera relacion oficial es la del provincial de *Albania*, que se llama *Epitecto*, que es el mismo de quien luego trata Knigge hablando de su prefectura de la *Pasflagonia* ó del *Palatinado*, fundador de las lógias de *Surinam* (*Manheim*) y de *Parmaribo* (*Frankental*). Parece que la *Albania* pasó despues á la inspeccion de un nuevo provincial. Sea lo que fuere, este *Epitecto* que aqui vemos provincial de *Albania*, es un iniciado á quien celebra mucho *Weishaupt*, á causa de su arte de insinuator; su verdadero nombre es *Mieg*, consejero y ministro protestante en *Heidelberg*, en donde residia habitualmente. El elogio que de él hace *Weishaupt* escribiendo á *Celso* dá bastante á entender sus relevantes prendas. " No omitais de hacer quanto podais en *Munich* á favor de nuestro *Epitecto*. " Casi es el mejor de nuestros iniciados. Es un poco demasiado fervoroso : pero en quanto á lo demás es incomparable. " Ya ha puesto casi todo el *Palatinado* baxo el poder de nuestra " órden. Aun en las ciudades mas pequeñas tenemos uno, ó " dos iniciados. " (k) Como esta carta es del mismo año que la relacion oficial de *Epitecto*, me parece que son superfluos los pormenores; sin embargo como entre los hermanos que menciona este provincial los hay que merecen ser conocidos, paso á dar noticia de ellos. El primero de que se ofrece tratar es un tal *Diodoro*, *iluminado menor*, quien en una universidad católica, habiendo él sido católico hasta este momento, pensó que la prueba mas evidente que de su zelo por el iluminismo podia presentar á sus cofadres, fué sostenener unas conclusiones protestantes, baxo el pretexto (reprobado por católicos y protestantes) de que toda religion es un negocio político. La única razon que alegó es, que el colegio de los Condes de *Westfalia* era protestante. — Otro iniciado, de que se ofrece tratar, es un tal *Erasto*, del mismo grado. A este le pareció, que para ilu-

(k) Escritos orig. tomo 2. carta 13 de 1782.

minar al preceptor de un hijo del principe de *Dos-puentes*, lo mas acertado sería educar al principe joven en el espíritu de la órden. — El tercero y principal es el hermano *Pico de la Mirandola*, que es un tal *Brunner*, Presbitero en *Tiefenback* en el Obispado de *Espira*. " Este, dice su provincial, es aun novicio, pero está del todo aficionado á la órden. Dia 10 de " Setiembre ha sostenido conclusiones teológicas en despacho " de los ex-Jesuitas. En su *quibus licet* suplica á la órden, que " no permita, que la fortaleza de *Filisburg*, abandonada por los " Austriacos, se entregue al mando de un oficial devoto, que " solicita su gobierno, sino que lo entreguen á un otro oficial " (sin duda de mayor mérito) que aspira al mismo empleo. " Este novicio iluminado, que ya atendia tanto, en aquel grado, á las fortalezas, volverá á dexarse ver en estas Memorias, que con otros hermanos de *Maguncia* conspiraron, y entregaron esta ciudad á los jacobinos.

Relacion de *Agis* (*Kræber*).

La quarta relacion oficial es del iniciado *Agis*. Este no se apropió el título de provincial, y solamente hace aqui sus funciones para auxiliar en sus trabajos al hermano *Alberoni*, es decir á un cierto *Bleubetregu* que habia sido judio y despues se hizo cristiano para llegar á ser consejero pulico del principe de *Neuwied*, y provincial iluminado. *Agis* es un tal *Kræber* preceptor de los hijos del conde de *Stolberg*. Las Memorias que tengo en mi poder, dicen, que llegando despues á educar á este joven principe, pasó á recibir tales favores de la princesa de *Neuwied*, que alborotó la paz doméstica de esta corte, dandose con esto á conocer en toda *Alemania* de un modo tan poco decoroso, que expuso á varios comentarios el honor de su augusta protectora. Las noticias que dá á los areopagitas consisten en que en *Aix-la-Chapelle* el baron de *Witte* se habia vuelto mas zeloso de lo que se esperaba; que habia tomado á su cuenta iluminar la logia mazónica de esta ciudad, y que segun sus cartas, podia esperarse lo mismo de los mazonos de *Bruxelas*. — El hermano *Agis* preguntó, si parecia que fuese á proposito entablar él mismo una correspondencia con aquellas



locos de la *cábala hermética*. Desearía, dice, antes de revelar los secretos de la orden, presentarme sencillamente como iniciado en los suyos. Sin embargo que confesaba él mismo que no entendía los sistemas de aquella gente; por lo que pidió instrucciones sobre el particular, porque temia revelar los del iluminismo á aquellos franc-mazones que despreciaba soberanamente, aunque le parecia necesario entender su gerigonza para atraerlos á la orden. Aumentaba la necesidad de aquellas instrucciones la llegada de un hermano de aquel distrito, quien le pedia permiso para enseñar algunas de sus cartas al venerable de la lógia mazónica, llamada del *Iris*, lo que le parecia una buena proporcion para coger con una redada al venerable y á su lógia.

Con estos mismos oficios el hermano *Agis* recomienda á la proteccion de los arcopagitas al hermano *Arquelao*, cuyo verdadero nombre es *Barres*, que antes habia sido *mayor* en un regimiento de Francia, quien ponía toda su confianza en el crédito de la orden para obtener algun puesto en alguna corte de Alemania y unir de este modo la cruz de *mérito* á la de Francia con el título de *mayor* á continuacion. „ Me ha pasado „ por la cabeza (añade aqui *Agis*) que el embajador *Ch...* „ es de los nuestros, y que tiene gran influxo sobre... (la corte „ ó ministros; ) por lo mismo le he ofrecido mis servicios. Si „ salimos bien de este negocio, *se aumentará la fama de nues-* „ *tro poder*. Casi no se pasa semana en que el concepto en que „ nos tienen no atraiga á varios sugetos que vienen á solicitar „ nuestra mediacion y recomendacion para las cortes de Ver- „ salles, de Viena y de Berlín. Me muero de risa quando „ veo esto. Sin embargo, me guardo muy bien de despedirlos „ sin darles alguna esperanza; á lo menos les decimos, que „ no nos acomoda importunar con tanta frecuencia á aquellas „ cortes. ”

Junto á este artículo hay una nota marginal de la mano de *Knigge*, que dice: ¿ *Que peste les ha metido en la cabeza esta fábula de nuestra omnipotencia?* El que puso esta nota y pregunta, podía tambien haber puesto la respuesta. *Knigge*, ya antes de esta época, se valia de todos los medios para que

los hermanos formasen una idea sublime del poder de su iluminismo, y se gloriaba de que, con haber puesto en movimiento á su gente, habia obtenido para los iniciados *empleos de honor, beneficios, y dignidades que el distribuía* en nombre de superiores incognitos, *que siquiera aun no existian*. Quando llegó á haber de estos superiores, vemos que hicieron lo mismo que *Agis*, esto es, obtener de un conde iniciado el nombramiento de *chancellor director* con el sueldo de mil y ducientos florines, y escribir al agraciado *Wund*, *consejero eclesiastico de Heil-* *delberg*, que esto lo debia al poder de los hermanos, pues la orden le habia hecho nombrar para esta dignidad. (1)

Al artículo sobre el qual *Knigge* hizo aquella nota, siguese inmediatamente un hecho, que por sí solo probaria bastante bien el crédito que los iluminados ya tenían en algunas cortes, y el uso que de él sabian hacer para la propagacion de sus misterios. „ En la corriente semana (dice *Agis*) iremos á re- „ cibir á un eclesiastico luterano, que con sus diestros giros „ ha recogido para la lógia de este lugar *la cantidad de nueve „ mil florines*. Luego que se haga la paz debe partir para Lon- „ dres con muchas cartas de recomendacion. El Principe Fer- „ nando de Brunswick, tio del duque reynante *le ha prometi-* „ *do apoyarle con todo su poder*. Tambien queremos valernos „ de él en aquel pais para la propagacion de nuestra orden. Es „ necesario que él ilumine *con finura* á los ingleses.... Con una „ grande peluca holandesa, con un rostro flaco y descolorido, „ con unos ojazos muy abiertos, una imaginacion fecunda y „ un gran conocimiento de los hombres, que ha adquirido „ rondando el mundo en traje de mendigo, ¿ no os parece que „ este hombre hará prodigios? Este invierno lo adiestraremos „ como los *Hérnutas* á sus apóstoles” El iniciado de quien aqui habla *Agis* es un tal *Ræntgen*, holandés protestante de *Petkam* en la Frisia oriental.

(1) Últimas explicaciones de *Filon* pág. 45 Escritos orig. tomo 2. pág. 202.



Quinta relacion oficial del pais de *Treveris* y *Colonia*.  
 Esta quinta relacion oficial está mutilada, y sin nombre de provincial. Sin embargo tal como está manifiesta, á lo menos en parte, el estado y progresos de la secta en los tres últimos meses del año 1782. en los electorados de *Treveris* y *Colonia*, á los quales aqui se les dá el nombre de *Picino*, ó *Picentino*. En esta época celebra el provincial la consideracion que los franc-mazones iban adquiriendo en su distrito desde que sus lógias se habian iluminado. „ Aqui, dice, en otro tiempo un franc-mazon era objeto de burla: pero en el dia al que no lo es le miran con lastima. Todos acuden á nosotros, y los profanos suspiran para ser iniciados. Todos vienen á ponerse baxo la proteccion de una orden, que tiene tanto poder.” — Una prueba de este poder, y que no podia esperarse que se encontrara en estos archivos, es la desgracia y destierro del Señor *Abate Beck*, á quien el *Príncipe Clemente de Saxonia* habia honrado hasta entonces con su confianza. No tengo el honor de conocer á este venerable eclesiastico: pero me acuerdo haber oido en Paris á uno de sus virtuosos amigos que formaba mal proaóstico sobre esta desgracia. No esperaba entonces verle tan bien vengado con la relacion que de este suceso hizo el provincial iluminado, escribiendo á sus cofrades. „ El famoso tribunal de conciencia ( dice ) del Elector, el Abate B... ha sido al fin despedido con orden de evacuar el pais. Mientras el Elector ha tenido este Jesuita (m) en su servicio, era enemigo declarado de los franc-mazones y de quantos intentan ilustrar á los hombres. Ahora, que el Jesuita ya no está aqui, tenemos las mayores esperanzas de hacer progresos en *Treveris* y en todo el electorado.” ¡ Que indignacion no habrá causado y que impresion no le habra hecho á Su Alteza Electoral, cuya virtud y piedad son tan notorias, descubrir en esta relacion del provincial iluminado el origen de las

(m) *El Abate Beck en su vida ha sido Jesuita: pero aqui y en otras partes se dá este nombre á los contrarios al iluminismo.*

intrigas y calumnias que causaron la desgracia y destierro de aquella inocente victima! ; Que lástima que la grandeza haya habido de hallar su desengaño en los documentos que presentan los mismos que la querian seducir y acabar con ella!.... Este provincial presenta aun otra prueba del poder que la secta iba adquiriendo en Alemania. Hablando de la lógiá de *Pinna*, que segun el diccionario iluminado significa *Hachenburg*, dá noticia, en primer lugar del doctor *Vögler* médico de la corte del conde de *Kirchenberg*, y despues añade: „ Los negocios de la orden van aqui prodigiosamente; el conde esta rodeado de iluminados. El secretario intimó, el médico, el capellan, y los consejeros son todos nuestros.... Los favoritos del principe son nuestros iniciados mas zelosos, y ya hemos tomado nuestras precauciones para lo por venir. Si la orden se establece tan bien en todas partes, el mundo es nuestro.” Estos deseos del provincial luego se habrian cumplido si en todas partes hubieren sido tan zelosos los iniciados como dice que lo eran los de sus prefecturas de *Picino* y de *Dacia*. Hace particular mencion de uno, que solo en tres meses adquirió para la orden trece novicios, entre los quales, se debe notar, que habia once que ya eran franc-mazones, entre estos dos curas luteranos, cuyos apellidos de secta son, *Averroes* y *Teognis*. El primero manifestó tanto zelo, actividad é inteligencia; parece que eran tan inatos á su corazon los principios de la orden, que los superiores se apresuraban á elevarlo á los grados mas altos, para admitirle á su consejo y confiarle una parte de sus trabajos. El segundo, *Teognis*, cuyo verdadero nombre es *Fischer*, llegó, por las intrigas del iniciado *Pausanias*, á ser cura de *Wolsbrück* en Austria, cerca de *Lintz*. En la relacion que hace *Knigge* á los areopagitas, hay sobre este iniciado la siguiente nota:

„ Luego de promovido *Teognis* á su curato, recibió del obispo de K... una carta, cuyos principios parecen copiados de nuestro código. Trata en ella el Prelado de un proyecto secreto de reforma, y encarga á *Teognis*, que á nadie enseñe esta carta. Nuestros hermanos de esta colonia estan muy persuadidos de que este obispo es uno de nuestros iniciados,



„ y esto es lo que ha hecho cura á *Tlognis*. He aqui el motivo  
 „ porque trabaja con mas fervor. ” No se porque el editor de  
 los *escritos originales* se ha limitado á poner solo la inicial de  
 este obispo. Los evangelistas nombraron con todas sus letras á  
*Judas Iscariote*. ¿ Porque pues no dixo que este prelado es  
*Hæslein*, vice presidente del consejo espiritual de Munich, que  
 por la iglesia llegó á ser obispo de *Kherson*, y luego para  
 Weishaupt el *hermano Filon de Biblos*? A unos sugetos como  
 este, que atienden tan poco á su dignidad, no se les ha de te-  
 ner tanto respeto. Digase claramente qual es su nombre, ya pa-  
 raque las sospechas no recaigan sobre algun inocente, y ya pa-  
 raque se eviten unos sugetos que con toda su mitra conspiran  
 contra Jesu Cristo.

*Relaciones ó partes oficiales de Knigge.*

Antes de copiar esta lista diré alguna cosa de las últimas  
 relaciones oficiales, que nos suministran los anales de la secta.  
 Estos los compuso el mismo Knigge en los meses de Julio y  
 Agosto del año de 1782. y en Enero de 1783. (n) Se descubre  
 que sus ocupaciones y atenciones en su mision de Wilhelms-  
 bad no le impidieron observar á todos aquellos superiores pro-  
 vinciales cuyas relaciones he extractado. Estos se las dirigian,  
 y él las embiaba á sus areopagitas, añadiendo las reflexiones  
 que le sugeria su zelo por la propagacion de la secta. Lo que  
 principalmente abominaba, en los trabajos de sus inferiores,  
 era la falta de orden, y la irregularidad de su camino, lo que,  
 segun su parecer, retardaba los resultados, y los aseguraba me-  
 nos. Por esto escribió á su senado: „ No puedo repetirlo bas-  
 „ tante; hasta que hayamos organizado todo el cuerpo, hasta  
 „ que cada provincia tenga su provincial y cada inspector tres  
 „ provincias; hasta que hayamos establecido en Roma (*Viena*  
 „ de *Austria*, segun el diccionario geografico de la secta)  
 „ nuestra direccion nacional, y nuestros areopagitas se hayan  
 „ desprendido de todos los pormenores impertinentes, y atien-  
 „ dan solamente al conjunto, á perficionar el sistema, y á fa-

(n) Thirmeh, Merdedmeh, Dimeh de 1152.

„ vorecer la propagacion en los otros países, no será posible  
 „ atender á la clase de los hermanos directores, ni lograremos  
 „ el fin que nos hemos propuesto. ”

Despues de estas instrucciones, y baxo el artículo *Francia*,  
 se lee: „ No aconsejo que se emprenda cosa alguna hasta que  
 „ yo esté desocupado de la multitud de negocios, que me abru-  
 „ man. Por lo mismo abandono, por algun tiempo, los pro-  
 „ yectos que he formado sobre la Alsacia y la Lorena. ” Mien-  
 tras Knigge esperaba tener proporcion para executar aquellos  
 proyectos, volvió á mirar las relaciones, que le habian embia-  
 do sus provinciales, y para embiarlas al congreso, añadió al  
 número de los novicios, que aquellas contenian, los que el  
 mismo habia reclutado. Lo que le tenia mas ocupado eran las  
 medidas ulteriores que se habian de tomar para consumir la  
 adquisicion de las lógias mazonicas. Esta grande intrusion ha-  
 bia de dar á su areopago millones de brazos, para aplicarlos  
 todos á la grande revolucion que fraguaba su iluminismo.

En la época de su última relacion oficial, esto es en Enero  
 de 1783. ya estaba muy adelantada esta intrusion, y Weishaupt  
 le debia toda aquella multitud de iniciados, que ya estendian  
 su conspiracion por toda la Alemania. Basta dar una mirada al  
 mapa del imperio, á las lógias ya iluminadas y á la nomencla-  
 tura de la secta, para descubrirla, aunque el nombre de mu-  
 chas ciudades sea para nosotros un misterio: pero á pesar de  
 este misterio, cada nombre indica, á lo menos, una lógia ilu-  
 minada, en la qual se reunian los conjurados de aquella ciudad.  
 De lo que se sigue que apenas habia ya distrito en Alemania en  
 donde no hubiese penetrado la secta. Atendamos solamente al  
 número de las ciudades, á los escritos de los grandes iniciados  
 y á los lugares de su habitual residencia; ¡ que alianza tan for-  
 midable descubriremos! El primer provincial, sujeto inmedia-  
 tamente á las órdenes de Weishaupt, tenia baxo de sí, sola-  
 mente en Baviera, las lógias de *Munich*, *Ratisbona*, *Lands-  
 berg*, *Burghausen*, *Straubing* y *Preysing*. El baron *Mahoma*  
 presidia, á lo menos, en los círculos de Franconia y de Sua-  
 bia, las lógias de *Eichstadt* ( lugar de su residencia ), *Bam-  
 berg*, *Nuremberg*, *Augsburg*, *Mæmpelgard* y las del ducado



de *Württemberg*. En los círculos del Rin y del Palatinado tenia la secta lógicas, á lo menos en *Dos-Puentes*, *Manheim*, *Frankenthal*, *Heidelberg*, *Espira*, *Worms* y *Franckfurt sobre el Mein*. Las tenia en los electorados de *Maguncia*, *Treveris* y *Colonia*. En el círculo de *Hanover* las tenia en la misma capital, en *Gottinga* y en *Wetzlar*. En *Westfalia* tenia á lo menos las de *Aix-la-Chapelle*, de *Neuwied* y de *Achenburg*. En la alta y baxa *Saxonia* las de *Kiel*, *Brema*, *Brunswick*, *Gotha* y *Jena*. Sus grandes iniciados *Nicolai* y *Leuchsering* establecian el iluminismo en *Berlin*, al mismo tiempo que *Bruto* erigia sus lógicas minervales en *Viena* de Austria, como ya las habia en *Lantz*, y *Anibal*, ó el baron de *Bassus*, comisionado por *Weishaupt*, las establecia en *Inspruck* en *Bolzana* y otras ciudades del Tirol. Espartaco, desde el fondo de su caverna de *Ingolstadt*, presidia á todos los conjurados; era el centro, de donde salian, y al qual se dirigian todos los iluminados de la conjura. Podia decirse, que era el emperador subterráneo, y aun tenia mas ciudades en su conspiracion, que el xefe del imperio en sus dominios.

Los nuevos iniciados apresuran la revolucion.

Tambien en esta época se consumó en el código del iluminismo una revolucion que aumentó su fuerza, la que debe tener presente el historiador para responder á lo que se me ha objetado. El iluminismo de *Weishaupt* nació en Baviera á mediados del año 1776. La secta atendia á seducir la juventud, y para asegurarse, exigia un noviciado muy largo; para formar sus iniciados y elevarlos á los grados de la conspiracion, los tenia entretenidos muchos años en sus escuelas minervales; de lo que se sigue, que necesitaba de algunas generaciones para formar esta multitud de conjurados, de que vemos tantas legiones, y ejércitos en un tiempo en que el iluminismo está aun tan inmediato á su cuna. Esta objecion puede parecer seria, pero ella por sí misma se disipa; y *Knigge* se anticipó á desvanecerla quando nos presentaba aquella multitud de iniciados franc-mazones de una edad ya

madura, que no necesitaban de pruebas tan prolongadas, principalmente en los países protestantes, en donde, despreciando las escuelas minervales, manifestaban el mayor fervor para ser admitidos á los últimos grados de la conjuracion. (ó) *Weishaupt* luego conoció la causa de sus nuevos y rápidos progresos, y este fue el motivo para que, como ya hemos visto, relaxase la severidad de su código por lo relativo á lo prolongado de sus pruebas minervales, y exortase á sus insinuantes á reclutar, como lo hacia *Knigge*, sujetos, que quanto antes se pudiesen elevar á los últimos misterios. En esta época se puede observar, que ya era esta la conducta, que para la eleccion de los iniciados observaban los hermanos provinciales, pues si se atiende á su edad, se hallarán muy pocos jóvenes. Los novicios, que desde entonces reclutaron, tenían 25. 30. 40., y algunos 50. años, cuyos encargos ya manifiestan bastante la madurez de sus años. He pues aquí á la secta, que se iba fortificando con una multitud de brazos, que no necesitaban esperar muchos años para obrar, sino solo el momento favorable para salir de sus cavernas.

El historiador no dexa de atender á la declaracion, que

(o) Añade *Knigge*, que los libros filosóficos y la ilustracion del siglo, es decir, la impiedad del tiempo, no habian hecho, ni de mucho, tantos progresos en las provincias católicas, como en los países protestantes. Aunque esto es verdad en quanto á la Baviera, no lo es en quanto á la Francia. Sea lo que fuere, la clase minerval, dice *Knigge*, no tenia acceptacion en los países protestantes. Y en efecto (añade) todas estas disposiciones solo podian ser buenas en los países católicos, sepultados en las tinieblas, y para hombres medianos, criados á la antigua.... Pero nuestros hermanos (los protestantes) quanto mas oborrecian las juntas de los novicios, tanto mas me sollicitaban para que los admitiese á los últimos grados. (Últimas explicaciones de *Filon*, pág. 52. y 53. y en otras partes). A esto, se debe añadir, que *Knigge* habla principalmente de aquellos franc-mazones sofistas, de entre los quales sacaba sus reclutas.



hallará repetidas veces en los *Escritos originales* de los iniciados, con que confiesan, que desde entonces deben sus grandes progresos á la facilidad con que iban introduciéndose en las lógi-  
 gias mazónicas, y á la preponderancia que los misterios de Weishaupt adquirían cada día en las mismas. " Despues que  
 " varios hermanos mazonos, y aun algunos de los mas fervo-  
 " rosos de *Rosa-cruz* se han iniciado en nuestros misterios, pa-  
 " rece que hemos adquirido una nueva vida, y otra fuerza de  
 " expansion, ó de propagacion." (p) A esta misma causa atribuye el areopagita *Anibal* (el baron de *Bassus*) los resul-  
 tados de su mision. En la relacion que embió á sus hermanos, empieza con felicitarse por haber hallado en todo el Tirol ló-  
 gias mazónicas establecidas, y que en estas habia hecho todas sus grandes conquistas. Que de ellas reclutaba *consejeros de la*  
*regencia, profesores del colegio, condes, Excelencias, Minis-*  
*tros del Emperador, Presidentes, Vice-Presidentes, maestros*  
*de postas y consejeros del gobierno*, todos los quales estaban lle-  
 nos de entusiasmo por sus nuevos misterios. En vista de estos resultados, no esperados, dice, que se deben dar las gracias al nuevo orden que Filon Knigge ha sabido establecer en su ilu-  
 mínismo. Luego dice á su areopago: " Que los franc-mazonos  
 " experimentados acuden de todas partes á buscar la luz; que  
 " apenas les ha dado de ella algun indicio, quando ya se in-  
 " flama su corazon, y se redoblan sus instancias para hacerse  
 " iniciar; que aquel era el verdadero momento para hacer  
 " grandes adquisiciones en Viena, en donde es preciso que  
 " haya mas de quatrocientos franc-mazonos." Quando llegó á *Milan* fueron menos sus esperanzas, porque en esta ciudad no habia lógi-  
 gias mazónicas: pero, escribió, que las hallaria en *Cremona y Pavia* y en lo restante de Italia. Este fué el mo-  
 tivo que tuvo para pedir á los hermanos, que añadiesen á su diccionario geografico las ciudades que aun habia de recorrer, y las conquistas que en ellas esperaba hacer. (q)

(p) *Diario de Raymundo Lulio en el tomo 2. de los Es-*  
*critos orig. secc. 6.*

(q) *Veanse en los tomos 1. y 2. de los Escritos orig. las*  
*quatro cartas de Anibal.*

En fin; atendamos á la causa, que señala el mismo Knigge, de aquella prodigiosa multitud de iniciados, que en tan corto tiempo adquirió su iluminismo, y dice, escribiendo á Caton Zwach: " Quando entré en el iluminismo andabais como cie-  
 " gos contra todo el que se llamaba *franc-mazon de la estre-*  
 " *cha observancia*. Sostuve que entre ellos habia para nosotros  
 " excelentes sujetos; lo creyó Espartaco, y el éxito me ha  
 " justificado. Nuestros mejores iniciados de *Neuwied*, de  
 " *Gottinga*, de *Maguncia*, de *Hanover*, de *Brunswick* y del  
 " *Palatinado*, todos eran antes franc-mazonos de la *estrecha*  
 " *observancia*." — No obstante estas conquistas que hacia el iluminismo sobre la franc-mozoneria no satisfacian á Weis-  
 haupt, ni á Filon Knigge. Querian, que el nombre de franc-  
 mazon solo existiese para servir de velo á sus misterios. Re-  
 servemos para el siguiente capítulo los nuevos medios de  
 que se valieron, y sus nuevos resultados.

## CAPÍTULO VI.

*Nuevos medios y conquistas de Knigge y de Weishaupt sobre*  
*la franc-mazoneria. Altercaciones de los dos xefes del ilum-*  
*nismo. Consumacion de sus proyectos sobre los mazonos de*  
*Alemania antes de la separacion de Knigge.*

Qualquiera fuese ya entonces el número de hermanos ma-  
 zonos, que habian acudido de todas partes para iluminarse y  
 alistarse baxo las banderas de Knigge y de Weishaupt, no obs-  
 tante estos dos xefes estaban bastante inquietos, sabiendo que  
 al siguiente año se habia de reunir otro congreso de diputados  
 en Wilhelmsbad. Principalmente Knigge temia que en el nuevo  
 congreso se sancionaria un nuevo código y se daria una nueva  
 forma á las lógi-  
 gias mazónicas. Sabia que hermanos habian sido  
 nombrados para estender sus leyes, y aun sabia que se habian  
 de señalar diputados quienes se habian de introducir y habian  
 de ser recibidos en todas las sociedades secretas para iniciarse  
 en todos sus misterios, para que á su tiempo hiciesen su informe  
 en el próximo congreso. Temiendo perder con esto el fruto de